



「特別支援教育にエールを」



奈良県特別支援学校長会
会長 中井 和代 氏
(奈良県立明日香養護学校長)

一般社団法人奈良県手をつなぐ育成会の皆様には、日頃より奈良県における特別支援教育の充実のため、ご支援ご協力を賜り深く感謝申し上げます。

長きに渡る教員生活の中で、たくさんの子供たちとの出会いがありました。感覚過敏や見通しが持ちにくい教室や授業に入ることができなかつたり、学校で給食を食べることが難しかったり……大型遊具のてっぺんや誰もいない給食室で共に過ごしながら押したり引いたりやりとりをする中、お互いに理解し、お互いにちょっと譲って、折り合いをつけていくことを重ねてきたように思います。どのやりとりも時間が必要でしたが確かなつながりを感じ共に成長できたとても充実したひとときでした。初めて授業に入ることができた時、初めて学校の給食を口にできた時のうれしさは今も鮮明に覚えています。出会った子供たちや親御さんからいつも元気をもらおうとともに進むべき道を教えてもらったように感じています。

大学から特別支援教育(当初は障害児教育)に携わり、約40年。時は流れ、今、「令和の日本型学校教育」が示されました。教育の大きな転換期と言えます。全ての子供たちの可能性を引き出す「個別最適な学び」と「協働的な学び」を進めていく方向、つまり、ひとりひとりにふさわしい学び方を見極め自ら選択できるように、そして、様々な人と関わりひとりひとりの違いを認め合いながら主体的に学びに向かうことができるように進めていくということです。これは、これまで私たちが大切にしてきた特別支援教育の理念であり言わば得意分野です。教育全体における特別支援教育の視点やその役割は、今後ますます重要になっていく、そのような時代へと変わりつつあります。

また、コロナ禍を経て障害のある子供たちの教育環境も大きく変わりました。特別支援学校においても、1人1台タブレット端末等が整備されました。これまでも、物理的な操作上の困難や障害(バリア)に対して機器を工夫することによって支援しようというAT(Assistive Technology)の活用が重要な役割を果たしてきましたが、さらに、多様な学習が展開できるようになってきました。特別支援学級や通級指導教室においても効果的な学習ツールとして大いに活用されています。また、学校への登校が難しい子供たちや病気療養児に対する遠隔授業の推進も図られ、離れていても学校や友達とのやりとりが可能となっています。このように、できないと思っていたことが実はできる方法があるのだということに気付くとともに、それまでは見えなかった子供たちが持っている潜在的な力が見えるようになってきました。

これからも、子供たちが持っている力を最大限発揮できるようにそれぞれの学びの場が充実していくこと、そして、子供たちが自分らしく夢を持って生きていけるように人とつながっていくことを大切にしていきたいですね。「手をつなぐ親たち」のごとく、先輩の親御さん方が粘り強く活動を続けてくださったことが、ひとつずつ花を咲かせ実を結んでいます。親御さんと教育や福祉の支援者が手を携えながら歩いていくことで子供たちの可能性がどんどん広がっていくと思います。これからも、育成会の皆様のより一層のご活躍とご健勝をお祈りいたしますとともに、共に子供たちのために頑張っていきたいと思います。



令和6年1月7日(日)奈良県社会福祉総合センター5階大会議室にて、第45回二十歳のつどいを開催しました。3名の二十歳の方々に出席いただきました。ご来賓、恩師の方からの心こもったお祝いメッセージに二十歳の方々はとてもうれしそうでした。ご家族より、二十歳を迎えるまでのエピソードをお話いただき、会場はあたたかい感動に包まれました。

二十歳の皆さんにお聞きました♪

- ①頑張っていること ②大好きなこと・得意なこと ③ご家族から見た本人の長所・好きなところ



橿原市 S・A さん

- ① 仕事を頑張ってます
- ② テレビでアンパンマンをみること
- ③ いつも元気で笑っている
人見知りをしないで誰とでも話をする



桜井市 S・U さん

- ① 双葉さんで製菓・製パンのお仕事を頑張っています
- ② 時計、扇風機など(回るもの)と踏切
- ③ 明るくて笑顔よし♥我が家のムードメーカーです!
人の役に立ちたいと願う心優しいところ



大和郡山市 T・K さん

- ① 毎日、楽しく事業所に通っています。書道の作品に向けて、言葉を繋いでポエムにしています。
- ② カラオケが好きです。何度か聴くと耳コピで歌えます。
- ③ いつも笑顔で歌が大好きで、人に好かれやすくして社交的で俺の持っていないものを沢山持っている愛する弟(兄より)〇ここぞの時の合いの手が抜群なところ。時々、こんな事が出来るようになったのかと驚かせては私を幸せな気持ちにさせてくれるところ(父より)〇笑顔が抜群で、家族が大好き、人が大好きなところ。誰とでもお友達になろうと突進していく社交性豊かなところ。お母さん、美味しいよ。ありがとうってニコニコ笑顔で言ってくれるところ。私が疲れたーと言ったら「ちょっと、ここに座ってごらん。肩もんであげようか」と背中をさすってくれるところ。



生駒市 Y・Y さん

- ① 生駒駅近くにある「喫茶ゆうほー」で元気にお仕事を頑張っています。市役所にお弁当の配達もしています。美味しい!と言われると嬉しいです。
- ② アンパンマンが大好きです。アンパンマンのように、みんなに優しい人になりたいです。得意なことはマッサージです。疲れている人をマッサージで元気にしています。
- ③ よく食べ、よく笑い、愛と勇気にあふれた優しい子です。几帳面で周囲に気を配れます。せっかちなところもありますが、学生の頃など、夏休みの宿題も親が何も言わなくても7月中に終わらせていました。

